



CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Confederación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma. 0'50 Ptas. al mes
España y América 2'00 " trimestre
Extranjero. 5'00 " semestre

PAQUETES DE 30 EJEMPLARES
España y América. 8'00 ptas.
Extranjero 4'50 id.

NÚMERO SUELTO: **15** CTS.

Año V Núm. 206
Redacción y Administración: Calle Socorro, 85.--PALMA

Palma de Mallorca 28 de Julio de 1923

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

DESDE MI CELDA

EL NIDO DE AMOR

Para mis queridos hermanos del grupo «Acracia».

Quizá sea este, queridos compañeros, el único consuelo que he tenido en mis largos días de reclusión en esta celda que tanto sabe de pesares e inquietudes de los hombres, por haber guardado, bajo su inhumano techo, a tantos hombres como la injusticia humana, o la justicia histórica, ha tenido a bien de encerrar en ella, por manifiestas rebeldías, o por rebeldías que no se han plasmado en realidad.

Así como tuve un gran pesar al sentir correrse tras de mí el cerrojo de la puerta que guarda la salida de mi encierro, tuve también una alegría, una inmensa alegría cuando al despertar el alba, tan triste y melancólica como es desde la cárcel, descubrí que había un nido de gorriones en la rejilla posterior de la celda a que me habían condenado por algún tiempo.

Fué tanta la alegría que tuve al hacer tan valioso descubrimiento para mí, que tanto amo a los pájaros, que divagué largo rato sobre el bonito cuadro que se me ofrecía, como un dón otorgado... Y los pensamientos que me ha sugerido tal hallazgo, no puedo substraerme a la tentación de transmitirlos al papel, para dedicárselos a vosotros, hermanos míos, como una ofrenda que os envía éste, que por un azar de la lucha, de esta lucha cruenta que sostenemos contra la Sociedad, se ve recluido en una lóbrega celda, como tantos otros compañeros que imitamos el gesto heroico de Espartaco, para librarnos y librar de las cadenas a tantos ilotas como se arrastran por la tierra, bajo el peso de una tiranía feroz.

¡Es tan bonito y divertido el contemplar con los ojos del alma a los pajarillos, que tantas cosas nos dicen con su silencio y con sus trinos!... ¿Quién puede vanagloriarse de no haber sentido una honda sensación al verlos partir del nido, de su nido de ensueños y de amores, huyendo libres a través del espacio infinito? La verdad; al contemplarlos partir alegres, surcando en el aire enigmáticas rutas, siento nostalgia y les envidio. Nostalgia pensando en mi ansiada libertad, que por el innoble capricho de los hombres, de los hombres perversos, de insaciables egoísmos materialistas, se ve reducida a la nada... Envidia, porque yo también quisiera tener alas, sinó como un águila, por lo menos como un gorrion, para, burlando a las redes que tienden los hombres sin ápice de sentimientos, lanzarme a volar por el vacío, emprendiendo el vuelo hacia regiones ignotas, libre de toda tutela en pos de grandes aventuras...

De cuando en cuando, veo cruzar por delante de mi reja las simpáticas golondrinas, las que recorren los países y los continentes, los que atraviesan los ríos y los mares, como eternas pasajeras, chirriando alegres, lanzando por los aires himnos a la bonanza del tiempo, y yo, desde mi encierro, participo de su alegría y me siento transportado por los aires; ¡es mi alma que va tras de ellos...! Y luego... se apodera otra vez de mí la tristeza melancólica de la impotencia, que se disipa poco a poco, mirando al cielo de azuladas esperanzas...

Y ante tales perspectivas, ante la lección y el ejemplo que nos dan los seres inferiores al Hombre, o por lo menos éste alardea de superior a ellos, me siento poseído de ímpetus de rebeldía que jamás sentí tan hondos... y me pregunto: ¿qué espera el hombre?

CUESTIONES SOCIALES

LA PATRONAL MALLORQUINA HACIENDO DE LAS SUYAS

El ramo de transporte de Palma, por lo que toca a la sección carreteril, está en vísperas de tocar las consecuencias de su atonía, de su falta de unión. Estos obreros se creen, en el mejor de los mundos, aguantando a pie firme y sin chistar, las mil y una arbitrariedades y poca consideración tenida para con ellos por una clase patronal. Suceden cosas que, a la menor organización que tuvieran estos trabajadores, no pasarían desapercibidas, ya que por poca dignidad que tuvieran, harían saber a sus patronos cuan equivocados van al pensar que esta clase se deje pisotear sus derechos porque a bien le venga a un patrono cualquiera.

La patronal mallorquina haciendo pendant con la soberbia patronal catalana cree llegado el momento de tomar la ofensiva y matar la poca pero férrea organización que hay en esta de Palma. Se equivocan de medio a medio porque estamos seguros que los obreros de Mallorca sabrán ser verdaderos luchadores en la guerra que se avecina. Para ello, lo mejor es no dejar solitario al sindicato, verdadera arma potente, que ni las burguesías mejor organizadas han podido, ni pueden, ni podrán exterminar. La prueba la tenemos en los mil combates que hay a diario, porque si en verdad a veces hay patronales que exteriormente vencen, son vencidas en toda la línea, ya que los millones no ganados en X, semanas de huelga, no se las recirse ni el *sumsum* con toda su potencia.

Los obreros de la sección carreteril del Ramo de Transporte deben de estar alerta sobre las muchas arbitrariedades que se cometen con estos trabajadores y como son dignas de tener en cuenta estamos dispuestos a que se hagan públicas ya que con ello verá el trabajador como son tratados los obreros del ramo de transportes.

Sindíquense y verán que las bravatas de la burguesía son vencibles cuando entre el trabajador reine aquella solidaridad necesaria para ir a un fin común. ¿Por ser repelentes al sindicato, se dejarán atropellar en sus horas de trabajo y en su jornal, exíguo a todas luces, para el sostenimiento de una familia?

Los trabajadores ya son mayores de edad y ya tienen el derecho de saber cómo y cuando les aprieta el zapato.

**

No por mucho madrugar amanece más temprano pero bueno fuera que los obreros de Palma se dieran cuenta de lo inaudito que es, para su dignidad a todas horas mancillada, el no saber tener actos de rebeldía ante el enemigo común.

Palma parece la feliz Arcadia donde todo fuera dulce vivir, y en donde los cardos que necesariamente se yerguen por todas partes por las ambiciones que hay y los zánganos que viven, se hayan convertido en primorosas flores las cuales chorrean por todos los hogares bienandanzas y dádivas a borbotones.

Ayer eran los albañiles que acuciados por las necesidades de la vida se lanzaban a una huelga en que el más elemental instinto de vida les ordenaba que se persistiera en ella, en la huelga, para obtener un respiro en las continuas contrariedades que se encuentran para mal comer. Fueron los socialistas, los que sin un conocimiento exacto de lo que es la lucha de clase, sirvieron para hacer de señor con *barriga llena*, quienes oyendo más la prudencia que el hambre, se enfrentaron con los trabajadores que pedían lo suyo y fueron los perros falderos de la burguesía, que desde hace unos cuantos años han encontrado en los socialistas los mejores guardianes de sus prebendas usufructuadas al trabajador.

Todos los trabajadores mallorquines, y con más precisión los palmesanos, tienen un concepto tan erróneo de lo que en la vida representan que a buen seguro, en ninguna parte del globo se encuentran trabajadores con el instinto de clase más enestesiado. Hoy mismo se ve con la huelga que se tiene presentada al patrono Escapa. Toda la organización tiene esta huelga, sino *excomulgada* por lo menos olvidada. ¿Qué hay un centenar de mujeres que batallan contra un patrono que en él convergen todos los privilegios de la burguesía? pues igual que si estas mujeres no fuesen hermanas del trabajador. Los obreros de Palma no saben o no quieren saber que un centenar de mujeres padecen hambre. Y es porque el trabajador mallorquín aborrece la lucha que le ha de imponer en muchos deberes y quiere más vivir en la *santa holganza* del pensamiento y ser espectadores cínicos de las diferentes luchas que hombres y mujeres acuciados por el hambre entablan contra los detentadores de todas las riquezas naturales.

Bueno fuera que el trabajador ayuntando el sopor que le constriñe a ser parásito de la vida, laborara hoy y mañana para reivindicar los derechos y deberes que le corresponden en el consorcio de la vida.

Piensen los trabajadores palmesanos que la lucha social es continua y que ayer los albañiles, hoy las mujeres del arte textil, mañana los del transporte, tal vez los panaderos, todos, todos sin excepción verán mermados sus ingresos por la ambición del patrono y los comestibles por la avaricia del comerciante irán poniéndose por las nubes.

Piensen en todo y procuren obrar como les está encomendado hablando socialmente.

Las aves viven solo y exclusivamente para el amor, las plantas viven y reproducen por el amor, la Naturaleza toda no enseña diariamente con mil ejemplos que la Vida se concluye sin el amor y que nuestra mísera existencia sin ese don preciado que nos lega la Hacedora de todo, no es nada.

¿Por qué, pues, nos prestamos a reivindicar ese derecho a la vida que tienen los insectos, los animales, las cosas y el Hombre mismo? ¿Obstáculos?

A la fiera si se le inquieta acomete, Intentad arrebatar a la leona sus cachorros, que son su vida, por ser el fruto de un instinto vital y los defenderá hasta perder su vida si es preciso, destruyendo al tirano que quiere tronchar su dicha.

¡Cabe mayor demostración del derecho que tenemos a la defensa, ya que nos quitan, no importa qué tiranos, nuestra dicha y felicidad que es todo lo que implica una obstrucción de nuestras libertades?

Detente pluma; no es esta tu misión en estas cuartillas, sino la de poetizar a un nido de amor, construido en las rejas de mi celda, cuyos moradores, con sus trinos alegóricos, me dicen mucho más que lo que tu, llevada por la indignación de mi mano trémula al ser impulsada por mi espíritu rebelde puedes decirme.

SONADOR BOHEMIO
Del Grupo «Acracia»

13 Julio 1923,
Cementerio Modelo, tumba 584.

Las pistolas hablan

.....Y seguirán hablando mientras haya quien (hombre) pagado o no y si no es pagado con instinto de fiera, enarbole este artefacto y descerraje cuatro tiros a cualquier ciudadano.

La toga del magistrado ha sido por tercera vez agujereada por el plomo que unos desconocidos han lanzado con deseo de tumbarla en medio del arroyo.

Lairet, defensor del proletariado, fué asesinado.

Ullet, defensor del proletariado, fué tiroteado y herido malamente.

Seseras, defensor del proletariado, ha sido mal herido.

Entre estas tres togas, honradas personas que de la justicia habían hecho un sacerdocio immaculado, ha habido una infinita multitud de inominados hombres que han pagado con su vida el ser también defensores del proletariado. Y no hay duda que las muertes y heridas de tanta jente no han sido producidas por sus hermanos. El asesino ha andado y anda por campos diametralmente opuestos de estos hombres.

¿Quiénes mataron a Lairet?

¿Los agresores de Ullet quienes fueron?

¿Quiénes han sido los asesinos de Seseras?

¿De estas tres togas que ensangrentadas besaron las piedras de la calle, quienes fueron los agresores?

¡Qui lo sál!

La pistola, con vorágine de fiera en celo, busca su contrario en intermitencias de meses entre los representantes de la justicia. La justicia de hoy que tiene téatuculos para encontrar culpables ¿será tan insensible que no sepa nunca quienes fueron los que mal hirieron a la toga immaculada de la justicia?

Las pistolas hablan pero son manos mercenarias las que las manejan.

Las pistolas hablan y con su voz metálica hiere de firme a la justicia.

¡Ja, ja, ja! ¡¡Es cínica la pistola!!

Qué sociedad es esta que tiene en este punto por base la desproporción y la injusticia. ¿No estamos ya en el caso de cojerlo todo por los cuatro ángulos y de arrojar al mismo tiempo al suelo el mantel, el festin, la orgía, la embriaguez y a los convidados, a los que se ballan con los codos sobre la mesa y los que están a cuatro patas debajo, a los insolentes que dan y a los estúpidos que aceptan, y de escupírsele todo a Dios y de lanzar toda la tierra contra el cielo?

VICTOR HUGO

Dr. Jofre de la Bibliotecaria
Provincia de Palma

EL PROBLEMA DE LA CULTURA Y LA CUESTIÓN SOCIAL

BALDÓN

La disciplina y cultivo de la inteligencia deben tender hacia un fin útil, concreto.—Montaigne.

«Essais»

Los factores primordiales, genitores y agentes revolucionarios que preparan y determinan la situación pro-revolucionaria, son indudablemente el cultural y el económico, plan paralelo en su iniciación al que deben converger los términos de la clásica división del problema social, en teórico y práctico o de acción «en combinación». Conciérrase a este último a la Organización Sindical como expeditivo táctico catapultita que demuela el edificio capitalista y estatal y atienda a la regularización, intensificación y organización de la producción: rendimiento máximo con el mínimo esfuerzo de trabajo.

El ideal ácrata, filosofía, anima-matef de la emancipación integral humana que en su continuo devenir hacia la superación mantiene siempre despierto el espíritu, la sed de emociones estéticas para antes de satisfechas inventar otras nuevas; verdadera esencia del progreso, no un progreso de restrictivas limitaciones como el actual al servicio de una casta de privilegiados que usufructúan lo que son incapaces de crear, sino el humano y vulgarizador, sin ser vulgar, pero que beneficiaría a todos por igual.

Ahora bien: Nosotros, eternos enamorados de las exquisiteces estéticas, algo románticos en el sentido más puro de la expresión, no el romanticismo chocarrero y ridículo que se nutre de vanas lamentaciones a la luna; que hemos abrazado el ideal anarquista yendo a su encuentro sin esperar a que él viniese a nosotros por las sugerencias de la propaganda; por un motivo ideal, no económico ni de realizaciones forzosamente inmediatas, aunque poseemos la convicción de que aquel no es una utopía y que cada individuo puede y debe en esta y en todas las sociedades emanciparse —moralmente y materialmente en lo posible— a fin de forjar en sí el modelo y arquetipo de la célula social futura; que si el advenimiento de la Revolución Social no ha tenido ya lugar, no es a causa de la ignorancia o general incomprensión respecto a los problemas que se producen y ventilan a diario, sino debido a la universal apatía, a la medrosidad y egoísmo de los más, por aquello de que: «no quien sabe o puede, sino quien quiere...»

Cuando oigo a tanto compañero no exento de cierta capacidad de discernimiento y por demás inteligentes hacer la apología del libro como única medicina capaz de curar este inmenso dolor universal; a casi toda nuestra prensa, hacer el *leit-motif* de su cruzada idéntica ingenua declaración doctoral, pienso en el alcance demasiado vago del predicado si se tiene en cuenta la ineficacia del resultado que en algunos países ha dado ese tan decantado factor «la cultura».

Si un régimen de dictadura ha podido establecerse en Rusia a raíz de una revolución debido a la ignorancia y atraco del pueblo, o como se explica que la nación de la Kultur por autonomía haya caído tras otra revolución, en la abyección de un régimen de servilismo? ¿Y Francia, país en que está más generalizada que en otra parte alguna la difusión y divulgación de las ideas por los caracteres impresos, desde el libro hasta el periódico satírico; donde existe actualmente una superabundante plétora cultural como he tenido ocasión de comprobar a cada instante; donde los escritos de los pensadores de los siglos XVIII y XIX y todas las literaturas y todos los sistemas de filosofía, comprendida la anarquista, sino leídas con asiduidad por la generalidad, son conocidas, al menos sin asombro por la inmensa mayoría del pueblo, como se explica, repito, que haya caído a pesar de lo expuesto y de su pasado revolucionario, en tal estado de postración, de fanatismo por esa nueva «sosticia» que expenden a *bon marché* los corresponsales

del gran bazar de Moscu con el nombre de neo-comunismo?

El argumento de «Fausto» y la desesperación en que sume a su protagonista la impotencia de toda su sabiduría a mejorar la imperfecta condición de los humanos, corrobora el criterio que sostenemos en este artículo; y como Goethe dice en un pasaje de la misma obra, el Arte es largo y la vida corta para recorrerlo. La filosofía nietzshiana que tiene por objeto crear el *superhombre*—sún dentro de sus límites individualistas—se basa en una paradoja demasiado *inactual*. Porque tratar de buscar el *superhombre* cuando el único Diógenes no se atrevería a hallar el *hombre*, aún buscándolo provisto de una linterna y a la claridad meridiana, ¿no es un absurdo?

Si novicias son las lecturas a base de novelones truculentos; si «perniciosa» influencia ejerce en la mente de la juventud los esperpentos que Thepsis prostituida nos sirve en los espectáculos de cine, hay que ver, por otra parte, los estragos que en las inteligencias vírgenes han causado ciertas lecturas demasiado áridas e incomprensibles aún para los anegados a los estudios de crítica.

¿Qué joven incipiente en el campo de la literatura no cita henchido de cierta nonidad algún paisaje de «Así hablaba Zarathustra», o se utana de haber leído, aunque sin comprenderlo, naturalmente, «El único y su propiedad» de Stirner y hasta las obras de Gúzzu, Ybsen, etc.?

Conozco un joven compañero, a quien estimo al cual le ha entrado la manía de hacerse fuerte en historia. Muy laudable el propósito si los que somos esclavos del jornal dispusiésemos de tiempo para ocuparnos de estas particularidades exclusivistas. Sé de otro tan dado al estudio de la ciencia astronómica, que sabe de memoria la distancia que hay de la tierra al Sol y desconoce en absoluto las corrientes ideológicas contemporáneas y las luchas en nuestros días.

¿Qué nos importa a nosotros, en materia histórica, si fue Rómulo o Remo quien fundó Roma o los dos a un tiempo, mientras ignoramos el punto de partida, las fases y evoluciones porque imperceptiblemente se ha ido abriendo paso a través de la Humanidad el pensamiento revolucionario, el descontento del pueblo explotado que ha ido fermentando hasta cuajar y culminar en la revuelta o en el motín, al igual que se forman las nubes a causa de la condensación y vaporización del agua para luego por un efecto de *revolución* entrechocarse desencadenando la tempestad?

¿Todo lo expuesto tiene la pretensión de una diatriba contra lo único bello y consolador que aun queda al hombre para lenitivo de su misantropía, unas veces de descontento y desencanto, otras: el libro? De ninguna manera. Más que la cultura, es el *cullerantismo*, el exclusivismo de la fórmula lo que censuramos. Siendo un admirador entusiasta de la propaganda por el folleto y la conversación a ello dedicaremos la parte positiva de nuestra crítica en otra ocasión.

AGUSTÍN GIBANEL

Alals, 9-7-923.

Compañera:

Reclama para ti y para tus hijos la lectura de este periódico, cuando tu compañero no lo lleve a casa, exígelo, porque con esto contribuyes a darle vida a la prensa obrera y a la emancipación de tus hijos, y de ti misma.

El tétrico recinto de un exterior rojizo, con forma de abanico en largas galerías, ayuno de abultados, de un lánguido ojerizo, con espaciosos huecos pequeños y enrejados y fuertes celosías, es la nueva mansión do habitan los forzados. ¡Cuán triste y melancólica resulta la visita, al cruzar los umbrales de su puerta maldita!

En su frío interior, con silencio de muerte, se siente el corazón sumamente afectado, al roce del acero por el cerrojo fuerte con la argolla sujeta en el muro de un nicho do queda sepultado, un ser humano, vivo, cual repugnante bicho. ¡Oh, tenebroso grito, que el eco devolviendo pasaste por mi oído, mi pensamiento hiriéndol!

El firme taconeo del empleado ufano retumba en tus entrañas con lúgubre cadencia; y su imperiosa voz nos recuerda al tirano, despótico y cruel, por siempre maldecido, que no tiene conciencia, viviendo respetado del débil, del vencido. ¡Y pensar, que «arquitectos se quemaran las cejas para consumir vidas, entre muros y rejas!»

Sigiloso murmullo, que al rastrear los presos los pies por el asfalto, surge tímidamente; parece en esta estancia los sudorosos besos de jóvenes parejas que se los dan robados pero muy febrilmente,

en los cortos espacios en que no son mirados. ¡Quién penetrar pudiera los pensamientos varios que dentro de estos muros tienen los presidarios!

Estridente sonido de bélico instrumento, penetra en lo profundo del enterrado en vida, ordenándole algo que cumplirá al momento, so pena de meterle en celda de castigo, que es celda ensombrecida, mansión de roedores y de insectos abrigos.

¡Oh, Humanidad absurda; cual tu absurda Justicia, en nombre del futuro, maldigo tu Estulticia!

RAFAEL BARCELO, CIENFUEGOS

Julio, 1923

Al patronato de la Casa del Pueblo

La Sociedad de oficios varios «La Emancipación», «Sindicato de Alimentación», «Sindicato Unico de Transportes» y «Confederación Regional de Baleares» (Comité). Después de estudiado el reglamento que de este patronato han recibido, declaran no aspirar a convivir en la nueva Casa del Pueblo por las siguientes razones.

Entendiendo que las organizaciones obreras son eminentemente populares, por tomar del pueblo raíz, y por tanto deben ser esencialmente democráticas, y siendo el aludido reglamento un atentado contra todo principio de equidad, toda vez que en su espíritu campea el privilegio más intolerable y desenfrenado, el cual convierte en prerrogativa y pone en manos de dicho patronato, para que así, libremente, y sin responsabilidad de ningún género, pueda el patronato caprichosamente hacer lo que a él le cuadre, sin que de todo ello tenga que someterse al refrendo de las organizaciones, pues lo que resultare de las deliberaciones de sus presidentes, depende del patronato el declararlás firmes o ineficaces, por ser él autoridad única y suprema, a quien compete, según el reglamento, dar validez o negarla, a las resoluciones de los presidentes.

No serán los trabajadores que elijan por morada social la Casa del Pueblo, los que puedan poner a examen la gestión del patronato; será éste que, erigido en poder oligárquico sojuzgará a los obreros. En suma, una inversión de poderes. Tal sistema no es posible hallarlo siquiera en las teorías más despóticas.

Las dinastías, de la sangre forman un vínculo, que legan a sus descendientes, como privilegio para regir a los pueblos; los individuos del patronato pueden transmitir a los suyos o entre su *camaradería*, la sucesión de su cargo.

Y para muestra basta un botón, como suele decirse, de los muchos que podríamos presentar, pero no es el caso de hacernos interminables.

Artículo 4.º Serán atribuciones EXCLUSIVAS del Patronato:

(A) Representar el edificio Casa del Pueblo en todos los actos de la vida de relación social, judiciales, administrativas o de cualquier otro orden.

(B) Resolver las admisiones en el local de las entidades que soliciten albergue.

(C) Conceder o denegar permiso para hacer funciones de cualquier índole en el Teatro, así como para contratar dicho salón o explotarlo en beneficio de los fondos de la Casa.

(F) Nombrar los cargos del Patronato que quedaren vacantes por renuncia voluntaria o defunción, de los que los ocuparen si no hubiesen ellos nombrado a sus sucesores como igualmente a los que fuesen destituidos por precepto reglamentario.

(G) Resolver todos los casos no previstos en este reglamento ni en la escritura que revistan carácter de urgencia y se refieran al orden y buena administración del local.

Con lo descrito hay suficiente para formar juicio y comprender la indignidad que representa el que cualquier entidad, sea cual fuere su modalidad, entre en la Casa del Patronato, mal llamada del Pueblo, bajo la férula de tan nefasto reglamento. La que tal haga, tendrá que someterse a un régimen que no puede ser más tiránico como se deduce del mencionado reglamento.

Palma 21 Julio 1923. Por «La Emancipación», El Secretario, Jaime Bauzá.—Por el «Sindicato de

Alimentación», Bartolomé Llosá.—Por el «Sindicato de Transportes», A. Janer.—Por el «Sindicato Textil», Bartolomé Llinás.—Por el «Comité de la Confederación Regional de Baleares», Guillermo Quintana.

Demoler prejuicios es más penoso que derribar gobiernos. Así se han hecho tantas revoluciones sin realizar obra práctica alguna que compensara los sacrificios que las mismas cuestan.

DE ACTUALIDAD

Por nuestros hermanos presos

Hace ya varios meses que la Confederación Nacional del Trabajo inició una magna campaña Nacional de agitación pública, para demostrar a todo el mundo que los compañeros que se encuentran en las ergástulas del Estado español, eran inocentes de cuanto se les acusaba, y que con ellos se consumaba una arbitrariedad, reteniéndolos un día más sin causa que lo justificase, ya que si estaban presos, no era ni más ni menos que el fruto de un período de represión sin límites conocidos en los anales de la Historia, durante el cual bastaba una simple declaración o el capricho de un virrey que gobernase una insula Barataria, estilo Sancho Pancesca, para que los militantes más activos de nuestra Confederación fueran envueltos en tenebrosos procesos en la mente de un nuevo Calígula o en la jefatura de cualquier centro policíaco.

Antes ya, pero desde la iniciación de esta campaña más, se habló y escribió mucho de una completa amnistía y revisión de procesos por nuestros presos, y no parece sino que, pasado el ardor bélico de aquella campaña, hayamos olvidado que desde entonces hasta la fecha nada, absolutamente nada ha cambiado; nuestra voz, la voz del pueblo que sufre y trabaja, que se esparció por doquier, clamando justicia para los gladiadores modernos que cayeron en la lucha por la libertad y que dejó sentir en el campo y la ciudad, parece haberse esfumado rápida y silenciosamente lejos de nosotros, muy lejos, quizá en las tinieblas mismas, apartada de la vida y de la Humanidad; pero no, no seamos olvidadizos, trabajadores; demostremos que aún nos acordamos de los presos, que nuestra voz y nuestra pluma templada en el yunque del campo y del taller, se deja oír nuevamente con más ardor si cabe, por todos los ámbitos del planeta, mientras queden en las bastillas españolas compañeros nuestros, hermanos del dolor y del trabajo; luchemos estoicamente por ellos, que solo así no haremos más que luchar por nosotros y por la vida. Si España no fuera el país más hurdiano de la tierra, démonos por seguros de que no sería necesario hablar de estas cosas, porque ya se ha hecho crónico lo que de tiempo ha venimos hablando y es que por algo, geográficamente, lindamos con Marruecos; es más, somos la cola de Europa y por lo tanto de la civilización.

Estámos en verano, dentro de poco, las Cortes, ese tinglado Nacional donde también tienen cabida los boxeadores ya que luchan a puñetazo limpio y los pistoleros que se dejan a detrás a los del «libre», será cerrado para que los padrecitos de la patria vayan a veranear y se refresquen un poco de lo tan acalorados que están, de vociferar como llorones, que todo lo quieren y no pueden conseguir nada, y mientras tanto, nuestros camaradas presos. Su veraneo lo pasarán entre rejas. ¿Cabe mayor escarnio y mayor insulto para los trabajadores? ¡Trabajadores! Que nuestra voz se oiga fuerte y vibrante; nuestros compañeros no deben continuar más en los presidios inmundos, hagamos recordar a esos señores, que antes que ir a veranear hay que conceder una amplia amnistía por los presos políticos y sociales. ¡Amnistía plena!

JOSE DANTON

Burriana, Julio 1923.

ENTRE LA PATRIA Y EL ESTADO

Un año antes era aquella casa un paraíso donde ninguna sombra empañaba el vivir sosegado y feliz de aquella familia de cuatro seres que vivían de su trabajo sin envidiar a nadie, ni ambicionar nada que no pudieran alcanzar con su propio esfuerzo.

La miseria alegrada por el aseo, la escasez retribuida por una esperanza que nunca llegaba, la fatiga del trabajo compensada por placida tranquilidad de conciencia, hacían de aquel hogar, como dijimos, un paraíso cuyas flores no habían sentido la acometida de la langosta de los desengaños, ni el frío rocío de las desilusiones. Llegó un día que el edén fué desolado bárbaramente. Juzguen ustedes.

Pedro, el hijo mayor de Jacinta y Manuel, fué hecho soldado y llevado a África en Enero del año que ocurrió la vergonzosa derrota de Annual; este suceso anegó la casa de pena; y Mercedes, la única hermanita del soldado, que con catorce años era ya hermosa y bella como flor de pradera, enfermó. La langosta había escalado las tapias del jardín y roía gozosa en el pétalo de la rosa de más aroma.

El matrimonio campesino, enmascarando sus sentires, prodigábalenle a la niña consuelos, y hablábalenle de esperanza que no creían, pero que, a veces, hacían tener efecto que las recetas del médico.

Llegaron los retratos del ausente, acompañados de una carta en que decía marchaba a las avanzadas. No fué posible ocultarle a Mercedes ni los unos ni la otra, y sufrió una recaída notable. Creyó volver a despedir a su hermano, no a Melilla, donde cabía la suerte que un destino lo libraba de las duras consecuencias de la campaña, sino a la muerte misma; y llorando abrazaba y besaba la cartulina de la fotografía del hermano querido.

Los esposos también lloraban por las noches, cuando el silencio imperaba sobre las cosas vivas, cuando las almas dueñas de la intimidad quitábalenle de la cabeza otra preocupación. Pero lloraban sin lágrimas ni hipos. Él, con la vista fija en una cosa que no ve y la mejilla sobre una mano; ella, mirándolo a él. Así expresaban con elocuencia todo su inmenso dolor.

Pasan los días; no leen periódicos ni reciben cartas, más un presagio se mece sobre la aparente calma que rehuyen adivinar. ¿Cómo estará?

El laconismo cortante de un telegrama oficial venido al Ayuntamiento, trae la respuesta: «El soldado de esa, Pedro Martínez, ha muerto en el último hecho de armas.»

En el hogar honrado infiltraron la noticia lo más suave posible, pero así y todo hizo su efecto destructor. La niña no pudo resistir la pena y murió. Y quedaron solos, como al otro día de casados, cam-

biando ventura por desgracia, Manuel y Jacinta que habían envejecido en veintidós años otros tantos años. Ella quedóse atontada como el que recibe un mazazo en el cerebro, él, para andar, buscó el apoyo de un bastón.

Por no poder trabajar se agotaron los ahorros, y esta desgracia les abrió otros horizontes más negros y agresivos: el hambre avanzaba hacia ellos en maniobra envolvente. Y Manuel, el recio y honrado trabajador, pidió limosna.

No les quedaba más que la casita que por nada venderían porque era como una arca llena de recuerdos que les hacían sufrir y les ayudaban a vivir.

Jacinta envejecía y se arrugaba; Manuel, más fuerte, no pensaba más que en ponerse bueno, trabajar y salvar a su compañera. Y llegó un día que tiró el palo y andó diligente. Estaban salvados. Ya no comerían de limosna. No volverían a resurgir, pero no se hundirían. Parecerá extraño, pero hubo un instante de alegría en la mansión del dolor.

Ya hacían planes para su retorno a la vida cuando un hombre, digo, un funcionario público, llamó a la puerta y entregó una hoja entre impresa y escrita.

Su lectura le produjo a Manuel una paralización tal que por poco se cae.

—¿Qué es? ¿Qué dice?—inquirió inquieta Jacinta.

Manuel tardó en contestar. Cuando pudo dijo con eco indescifrable: Que nos embargan la casa por atrasos de contribución y por vía de apremio.

La infeliz mujer lloró con más desconsuelo que nunca, recordando que buena contribución habían pagado con los hijos de sus entrañas. Manuel estrujaba el papel y por vez primera miró al cielo con desafío. Se rehizo y, sereno, aguardó los acontecimientos. Parecía tener un plan.

Cuando la comitiva de curiales llegó a embargar Manuel les habló de esta suerte: «¡Señores, condolerse de mi desgracia; mi esposa está enferma y yo también; somos viejos; mi hijo mayor murió en la guerra, la menor de pena; no tenemos más que esta casita... condolerse, señores!...» Y lloró.

—Todos dicen lo mismo;—contestó el agente ejecutivo—pero pagar, ninguno paga. Y siguió soez: —¡Ale! A echar trastos a fuera,—ordenó a su gente. Y el Estado fué por el último resto de lo que fué guarida de amor.

Manuel, sonámbulo, cogió un hacha, y con furioso entusiasmo, con sadismo salvaje mataba; una alegría feroz iluminaba la cara, que poco antes la compungía una plegaria misericordiosa. Estaba magnífico y agil en el exterminio.

...Y la sociedad le llamó criminal.

JOSE MARTIN

Herrera, Julio 1923.

dad que debe privar en tal clase de organizaciones.

El tema es sugestivo y por demás interesante.

Y ¿por qué no decirlo a la luz del día? Se formó el Ateneo Sindicalista con amor y por su cuadro de socios pasó en vorágine de insensatez pero ignorantes individuos de toda estampa; hoy el Ateneo está en cuadro ¿por qué no lo reorganizamos dándole una pauta más en consonancia con lo que actualmente se necesita?

Yo soy un admirador de la multitud y creo que es la multitud bien documentada quien ha de poner los puntos sobre las íes. Pues basándonos en este criterio hagamos un llamamiento a la juventud que ronda por todas partes menos por donde debiera rondar y digámosles: Venid en el Ateneo Sindicalista; ¿por qué y para qué? para ser hombres y no mendigos. En él hay una biblioteca ¿qué más necesita el hombre para ser hombre consciente? Voluntad, pues *Avanti* innominados luchadores del progreso, en el Ateneo Sindicalista hay lo que necesitáis.

El ateneísta ISMAEL CHOCA

A garrotazo limpio...

En la taberna, cbulerías y bravuconadas, no fallan; pero, en el trabajo, y ante el trápala del burgués, sois unos gallinas. ¡Cuando demostrareis ser hombres!

Emperadores, ministros, magistrados, militarismos, clérigos, guardias, polizontes, comerciantes, prostitutas, verdugos, carceleros, burocratas. ¡Oh, que vivero de parásitos!

La prensa mercenaria es idéntica a una cloaca: por cualquier lado que se la mire, se le ve la inmundicia.

¿Para qué os quejáis? ¿No les habeis elegido vosotros mismos? Después que les habeis dado vuestro voto para que os esquilen, os lamentais como mujerzuelas.

¡No sé cuando vais a dejar de ser borregos!

Mira, eso es hablar, por no callar. Os decis ser incrédulos, ateos y antireligiosos y no dejáis, ni un hijo, sin darle el remojón.

Hechos hacen falta, y no palabras ton-tas.

Que hay que exponer en la charca, eso de las responsabilidades: que lo baga Prieto; que hay que llamar la atención a la Cierwa: que lo baga Prieto; que hay que tirar cuatro cozes: que lo baga Prieto.

¡Oh, que listo es este socio-listo!

Si, muy honrados, ¡que te crees tú eso!... —comerciantes y somatenistas?—

Nada más que recordar las herramientas que gastan, es para decir que la honra la deben llevar en los calcetines.

El maestro que enseña la mentira patriótica y la farsa religiosa, no creais que tiene cabeza. Lo que lleva el pobre diablo entre los hombros es una calabaza.

UN REBELDE AUDAZ

Después de la huelga de albañiles

A propósito de un manifiesto publicado por el comité de huelga y de unas frases que yo pronuncié en el mitin del Teatro Balear (que mantengo íntegras) los elementos de la Casa del Pueblo que actúan en la sombra, han emprendido una campaña feroz contra mi persona que no dará más

resultado que acrecentar el aborrecimiento que siente la clase obrera consciente por aquella mansión de triste historia.

A mi me han elegido para blanco de esta campaña. Lo esperaba. Lo que deben haber olvidado mis detractores que a mi nunca me ha hecho falta energía para hacer frente al ataque de los de arriba y a los insultos de los monomaniacos de abajo.

Si esa campaña no fuese una sarta de insultos personales efectos del espíritu de venganza no rehusaría la polémica.

Se han atrevido mis detractores, a amenazarme con aplicarme un correctivo. ¡Pobres de espíritu! No he creído nunca capaces, a los del Concilio de Ambergo, de aplicar un correctivo a nadie. Ni les considero con autoridad suficiente para hacer crítica en el terreno de las ideas ni mucho menos en el de la personalidad.

Lo que tengo que manifestar, aunque les pese (y si les pesa que lo echen) que la actitud observada por los del Trabajo en la huelga de albañiles no merece otra calificativo que los ya publicados. Aquí y en todas partes del globo al que no secunda una huelga que tiene por objeto defender la dignidad y los intereses de un gremio le llaman un *esquirol*; al que trabaja después de declarada la huelga guardado por la guardia civil le llaman un traidor; al que se mofa y se regocija mientras los esbirros del capitalismo persiguen a los camaradas más significados le llaman un canalla; y, como da el caso de que los del «Trabajo» no secundaron la huelga (gesto sublime de los obreros con vergüenza) y fueron guardados por la guardia civil, y se regocijaron al ver que los detenidos eran conducidos al juzgado, es pues, por ese caso que han conseguido hacerse acreedores a tan gustosos como merecidos calificativos.

¿Para qué continuar? Dejemos a los sistematizadores de la calumnia que lancen bilis en «El Obrero Balear». Nosotros continuaremos nuestra marcha, suponiendo que lo ocurrido no ha sido más que ladridos de perros que nunca llegan a morder.

IGNACIO FERRETJANS

A los pueblos andaluces

Al dirigirme a los pueblos de esta región no es que yo sea regionalista, no, lo bago porque parece que en Andalucía ha sucedido un trastorno geológico que ha dejado sepultado a los pueblos de por acá.

Aquí en esta tierra del agricultor, donde ha sido teatro de épicas luchas, donde se han levantado cadalsos para los hombres de ideas redentoras, en la Andalucía de la Mano Negra y la piel tostada, la Andalucía que en la historia de las revoluciones ocupa un sitio de preferencia, en estos pueblos de la cebada y el trigo, que por el año 14 asombró al proletariado español, el número de Federados que contaba la Confederación Regional Andaluza, pues por ese tiempo no existían ni las más pequeñas aldeas que no contara con una organización potente. Pero ¡oh!... vino la represión del 16 y las clausuras y razzias del 17, y de la noche a la mañana todo quedó en estado inerte, y así sigue (salvo raras excepciones). ¡Oh, compañeros andaluces, que mal papel estamos representando frente a nuestros camaradas de Cataluña, mientras que ellos luchan como leones, nosotros estamos durmiendo el sueño de los Justos, parece cosa extraña, lo que pasa en esta región andaluza, y principalmente en la Provincia de Sevilla donde existen unos pueblos tan importantes como Ecija, Carmona, Ultrera, Morón, Marebana, Estepa, Osuna y otros más que a pesar de ser las cabezas de sus partidos judiciales, y contar, el que menos, con un número de habitantes de más de diez mil, no cuentan ni uno da ellos, en estos momentos trágicos, con una organización sindical con arre-

glo al progreso moderno y a las tácticas sociales que hoy emplean la mayoría de los pueblos que se merecen el verdadero nombre de civilizados, y esto, compañeros andaluces, es una vergüenza y más que una vergüenza es una cobardía!

Por lo tanto, trabajadores andaluces, levantad la vista y mirad hacia arriba y pasadla por la superficie de esta Península y vereis los ríos de sangre proletaria que hay por las calles de Barcelona y otras regiones; imitadnos todos los obreros del resto de España.

Este pequeño llamamiento va dirigido a los proletarios de la tierra del panderero, la capa de colorines, la mesa de billar y el tapete verde; para que ese tiempo que emplean en esos vicios degeneradores lo empleen en el estudio, y buscar la unión en el Sindicato Único que solo ya su nombre lo dice todo: único salvador del desheredado. ¿No os acordáis compañeros del 14, la unión que disfrutó esta región? ¿qué habeis encontrado en la lucha para que tan indiferentes seáis a la pelea con nuestros enemigos los burgueses?

¡Arriba, trabajadores de Andalucía! Poneos en guardia que el enemigo está en la puerta dispuesto a devorarnos! Arriba, obreros andaluces, que no merezcamos de los demás el nombre de cobardes y enmucos.

DIEGO RODRIGUEZ

Mitin en Palencia

Organizado por la sociedad de canteros, marolinistas y similares de esta localidad se celebró el domingo pasado un mitin de propaganda sindical en el Quiosco de la banda de música del paseo del Salón.

Presidió el compañero Mariano Jubete quien dijo que era necesario que los trabajadores dejen de escuchar a los falsos pastores que solo se cuidan de los obreros en el momento de que los necesitan para sus fines políticos. Hay que ingresar en la C. N. de T. porque esta organización es la que lleva traças de querer redimir al trabajador. Le sigue en el uso de la palabra el compañero José Villaverde de la C. Regional de Asturias quien dice a los reunidos que es necesario formar el sindicato único de construcción para poder defenderse, los compañeros de este ramo, de la clase capitalista que a todas horas acecha para exterminarnos.

El compañero Avelino Gonzales saluda a todos especialmente a las mujeres porque la mujer es la más débil. Hace histórica de la región Catalana, lamentándose del poco espíritu que hay entre la clase agraria.

Se ocupa de las deportaciones y encarcelamientos abogando para que se tenga solidaridad con los trabajadores que verdaderamente luchan. Tras breves palabras del presidente se levanta al acto siendo los oradores muy aplaudidos.

EL CORRESPONSAL

En tierras de Castilla

Ante el tercer Congreso de la Confederación Nacional del Trabajo.

Antes de entrar en materia sobre lo que me propongo manifestar en este escrito, ruego a los compañeros de Redacción de CULTURA OBRERA me dispensen si pezo de ser algo extenso. El asunto a tratar lo requiere, y es de suma importancia.

Yo no sé si se habrá celebrado a estas horas el Congreso Regional de Asturias, que es al que más incumbe sobre el tema que voy a escribir. Como a mi poder no ha llegado ningún número de «Solidaridad Obrera» de Gijón, ignoro si en el Congreso que haya celebrado la Regional de Asturias, habrá habido algún tema que tratara sobre la propaganda en los campos.

En todas las Regionales de España, por muy industriosas que estas sean, creen tendrán su parte de terreno dedicado a la agricultura; pero quizá la que más tenga sea Valladolid y Palencia, estas dos provincias tan eminentemente agrícolas, que puede decirse sin equívoco alguno, son la fuente de la agricultura en España, es decir, el granero de España son Valladolid y Palencia, como el Volga lo es de Rusia, o más bien de Europa.

Pues bien; estas dos provincias pertenecen a la Regional de Asturias que es la que más debe de tomar en consideración de como ha de llevarse a cabo la propaganda en ellas. Hasta ahora no se ha sentido por allí ni una voz de liberación por parte de la Regional Asturiana.

No se diga no, que los campesinos están ignorantes de la cuestión social. No

REORGANIZACIÓN

A buen seguro que se extrañará por todo quien lea estas cuartillas, que despreciando conveniencias interiores, hable claro y contundente sobre el Ateneo Sindicalista.

A buen seguro que habrá quien me moteje de tonto y moteje a todos los ateneístas de ilusos y algunas cosas más, pero aunque la crítica del enemigo sea acerba y venenosa ¿los que fundamos el Ateneo y en el persistimos, hemos de pararnos en más o menos lindes que se nos adjetiven? Fuera de imbéciles si tal hiciéramos. Fuera de desconocedores de la humana pasión si diéramos oídos a las cuchufletas que tal vez como dardos se nos mande por cualquier conducto.

La cuestión principalísima es que en Palma se deja sentir el vacío de una entidad que abarcando todos los puntos ideológicos que tiendan a convertir el ente en hombre, sea acicate para que el

mismo hombre en tal entidad ancho campo para desarrollar el intelecto.

El Ateneo Sindicalista se ha circunscrito siempre a ser una más entre las diferentes entidades u organizaciones que al margen de la lucha para la progresidad del individuo se ha desenvuelto pauperamente. Solo unos cuantos individuos percatados que eso no puede morir, sacrificándose de veras, sostienen este emblema de cultura civilista. Y naturalmente, y sea por lo que sea, por ignorancia de sus componentes, sea por aversión de la masa, sea por zancandillas de taimados hombres, sea por negligencia, sea porque Palma es así, lo cierto es que hora es ya o de variar de rumbo, o de impelir con bravura el mismo rumbo y reasentar de una manera firmísima lo ya tiempo comenzado, pero imprimiendo en la actuación de tal entidad la modali-

e diga, no, que los campesinos no de- sean sindicarse por estar completamete unidos por tradición religiosa durante muchos siglos de un pasado arcaico. Allí sienten con más necesidad que en nin- guna otra parte de España dar una sacudida contra el terrateniente que los aplasta.

Allí en aquellas tierras y extensas llanuras de Castilla, allí en aquellos campos solitarios donde el pobre y misero cam- pesino está deseando llegue el verano para vindicar lo que en invierno le hacen los horondos terratenientes; allí no se ha da- do la voz de lo que es la cuestión social. ¿Cómo, pues, llegar a creer, que no ha- biendo quien les oriente, y sin saber lo que es el espíritu de asociación obrera, aunque sobre ellos pese la más espantosa esclavitud, puedan llegar a conocer lo que nosotros preconizamos? Sin embargo de- saan luchar contra los terratenientes y grandes caciques de los pueblos.

Solo falta que el Comité Regional de Asturias, en el tercer Congreso que ha de celebrar la C. N. del T. en el próximo mes de Agosto proponga al Comité Na- cional, si el no puede llevar a cabo la pro- paganda por Valladolid y Palencia, man- de dos o tres delegados de la Confedera- ción para organizar por los pueblos los Sindicatos Unicos de Trabajadores.

En Palencia que yo sepa no hay tam- poco Sindicato, solo un grupo de compa- ñeros que son nueve o diez con CULTURA OBRERA que es la que más expenden allí, hacen una magnífica labor; pero yo le in- dicaré al Comité Regional de Asturias, pueblos que por su espíritu rebelde, a- rraigaria en breve el sindicalismo.

Por la parte Norte están Villada, Fre- chillilla, Cisneros, Paredes de Nava, Bee- rrie, Fuentes de Nava, etc. etc. Contra el Sur hay Cenatos de la Cueva, Villoldo, Fromista, Astudillo, Valtanas y Carrion de los Condes; pueblos estos que, aun hoy sin saber lo que es la lucha contra el capital, están casi unidos por espíritu de familia en Sindicatos Católicos, para cuan- do llegue el verano exigir más soldada al burgués porque saben que en invierno meterá el terrateniente el grano en la pavesa y se le agorjara antes de dar a germen un jornal.

A estos pueblos que he enumerado a- cuden de otros, donde el verano no es tan largo, obreros a la plaza para que allí se les contratase al precio que la burguesia quiera.

Voy a poner un caso que el año pasa- do, con motivo de la huelga de Metalúr- gicos de Bilbao, y Mineros de Asturias, les ocurrió a aquellos eternos galeotes de campos.

Deseosos de que llegara el verano, como todos los años, ahelosamente guar- daban, como el cazador a la liebre, de ca- zar al terrateniente y hacerle roer el pol- vo con una buena soldada; pero no fué así. Los mineros de Asturias bajaron al verano al igual que los metalúrgicos de Bilbao, y los pobres campesinos que creían ganar de soldada 90 ó 100 duros se quedaron en 60, y algunos en menos. Se lamentaban y tenían razón, que hombres que no sabían ni coger la horca en la era, les habían quitado el ganar cien pesetas más. Si en la industria un peón que ja- más haya visto una fábrica y al llegar a ella le colocan en una máquina que hasta entonces la había ocupado un obrero de profesión, en la agricultura sucede lo mismo con los adelantos de la maquina- ría a un gran terrateniente de seis o siete pares de mulas, antes le hacían falta en verano 14 ó 16 agosteros, hoy conseis o siete lo recoge todo en poco más de un mes.

Si en estos pueblos hubiese habido Sin- dicatos, que al llegar los huelguistas de Vizcaya y Asturias, les hubiesen dicho que a menos de tanto no se tenían que ajustar de agosteros; la burguesia del ter- rano de campos, granero de España no se habría burlado como lo hizo.

Por que aquí hay una línea directriz, a seguir, bien definida. En el verano la huelga que planteen los campesinos, la ganan, el campo no se puede cerrar como la fábrica.

Creo que dando este toque de aten- ción, el Comité Regional de Asturias no lo echará en descuido.

Yo por mi parte, y conociendo a fondo la labor que podría realizarse en Palencia y pueblos limítrofes en beneficio de la

C. N. del T., propongo que el Comité de la Confederación, después del Congreso, mande dos o tres delegados de propagan- da por los pueblos anteriormente citados.

Por hoy no digo más.

SIMON PEREZ ARICHA
(Sico. de los Sindicatos Unicos de Vizcaya)
Carrion de los Condes (Vizcaya).

CASOS Y COSAS

Cada vez que los sindicalistas sufren una represión, hay que ver el alegrón que experimentan los socialistas.

En cada lucha encarnizada que se en- tabla entre capital y trabajo, se ve a to- dos los capitostes de la Unión General de Trabajadores allá, en el circo, en la som- bra, mezclados con la burguesía y pen- dientes de la trágica pelea.

Al principio, en sus rostros se refleja la admiración que les ocasiona la sereni- dad con que Espartaco vuelve a enfren- tarse con la nueva y más salvaje fiera, a pesar de enseñar aún sus carnes desga- rradas por los zarpaos sufridos en la lu- cha anterior.

Si el mártir libertador en su agilidad y destreza, llega a poner en apuros a la enorme fiera, se les ve fruncir el entrecejo y volverse más amarillos que un Chinó, y es, porque saben que de salir triunfan- te el Trabajo, es un peligro para ellos y para su táctica de continuadores de la burguesía.

En cambio, si por su desventaja en la pelea, llega a rendirse y al parecer queda exánime, tendido en la arena, se les vé frotarse las manos de satisfacción, como quien se libra de una pesadilla.

Es tan grande la alegría que experimen- tan cada vez que la Confederación es bárbaramente atropellada, que no pu- diéndola retener en su corazón por ser pequeño y negro como diría la Gitana, les salta por la boca y la pluma, y la estan- pan en sus periódicos, como lo hizo «El Obrero Balear» la pasada semana.

En el número anterior decíamos que los social-traidores de la calle Ballester sólo eran dignos de fusionarse con los social-traidores de la calle Zavellá, hoy decimos que el gesto de la Unión Ge- neral de Trabajadores referente a los emplea- dos de Banca y Bolsa, corrobora nuestra afirmación.

«Los pastores de la Unión General de Trabajadores, han ofrecido el rebaño al Sindicato de Empleados de Banca y Bolsa.

Todos sabemos que el citado Sindicato está adherido a la Corporación Ge- neral de Trabajadores, Unión de Sindicatos Libres.

Es una alianza que no nos estraña. En- tre los revienta-huelgas de los socialeros y los revienta hombres de los libres no media un paso.

Ya hacía tiempo que se daban el pico.

CIRCULAR

A las Federaciones y Sindica- tos que integran la Confe- deración Regional de las Baleares.

Apreciados camaradas: Salud.

La presente circular tiene por objeto el notificaros una vez mas que, la última decena del próxi- mo mes de Agosto, la Confed- eración Nacional del Trabajo celebrará su tercer Congreso en Ma- drid.

En vista que no habeis manda- do ningún tema a la fecha indica- da para poder mandarlos, a fin de poder confeccionar el orden del día, ha terminado ya, este Comité se ha creído en el deber de comunicarlo a todos los orga- nismos adheridos a esta Confe-

deración a fin de que puedan obrar en consecuencia.

En vista de la magnitud de los temas que en dicho Congreso, se han de discutir, os volvemos a re- comendar que leais la circular que para este fin la Confederación Na- cional mandó a los organismos adheridos a ella, y que CULTURA OBRERA, lleva insertado en el nú- mero 201.

A medida que vayamos reci- biendo detalles sobre este particu- lar, os lo comunicaremos a fin de que podamos llevar una estre- cha relación.

Sin más os desea salud.

Por la C. R. del T. de B.

EL COMITÉ

UN MITIN

El domingo pasado día 22, organizado por el Comité de huelga, en el Teatro Victoria se celebró el anunciado Mitin para dar cuenta del conflicto de la fabrica Es- capa. Tomaron parte en el varios cam- aradas de esta localidad.

En nombre del Sindicato del Transporte Marítimo y Terrestre habló el compañero Quetglas quien demostró con breves fra- ses la importancia de dicho Sindicato.

Acto seguido, el compañero Jaime Más delegado de la Federación Local, espuso diferentes aspectos de la organización Sindicalista.

El Camarada Llinás, en representación del Comité de huelga, disertó sobre el curso de dicho movimiento, esponiendo las causas que provocaron la huelga al mismo tiempo también, puso en eviden- cia la férrea voluntad de las compañeras huelguistas.

El compañero Alberti que presidió el acto, hizo un breve resumen de los con- ceptos vertidos. Terminó recomendando a los asistentes a que prestasen el máximo apoyo a las compañeras huelguistas.

En beneficio de las abnegadas proleta- rias se recaudaron 23 pesetas.

NOTICIAS DE LA ARGENTINA

En la Carcel de encausados

El detenido Kurt Vilckens asesina- do por el guardián Perez Mil- lán Temperley.

Buenos Aires, Junio de 1923.

Compañero M. T.

Salud.

Acabamos de perder—los anarquistas de aquí y del mundo entero—una de esas figuras excepcionales de la acción, Kurt Wilckens, el mártir contemporáneo, el héroe de una de las jornadas más memo- rables y tristes del pobre y escarnecido obrero esclavo de los territorios del Sur. Una mano traidora de un instrumento miserable de esta clase privilegiada y sin entrañas le dió muerte mientras dormía en su lecho ya frío de lo no menos helada y tétrica prisión. Mientras dormía ¡Valiente hazña!... ¡Qué diferencia de valentía entre la de este asesino cobarde y la de Kurt que mata y santifica física- mente en plena luz del día antes de ver caer a una tierna niña!

Tiene un alcance tal el significado de este hecho, que mi opinión a la inversa de la opinión burguesa hace armar a más de una mano para que esta caiga justicie- ra e implacable sobre las testas responsa- bles de este crimen alevoso.

El sentimiento de indignación es en absoluto general y trasciende a otros con- tinentes, a países lejanos hiriendo mu- chos corazones y acumulando en las con- ciencias material silencioso de venganza que ha de estallar muy pronto, ya en el hecho individual o colectivo, pero más eficaz a veces cuando es individual y la santa dinamita es bien empleada para solventar envenenados escuezos con ca- beza humana como el canalla de Varela.

No termino esta carta sin antes dar noticias últimas de los hechos: van cuatro días de huelga general y hoy marca la

pauta de los hechos. En estos momentos se realiza un mitin en la plaza Once y a causa de la prohibición policial y su his- tórica provocación acaban de producirse acontecimientos de suma gravedad, hasta este momento van tres que mueren (obre- ros), (un policia moribundo) y un oficial herido y alrededor de 70 heridos bastante graves.

A último momento se sabe de la reso- lución última que anuncia un paro abso- luto para el entierro de las víctimas, yo creo que es casi inevitable un gravísimo acontecimiento.

¡Kurt Wilckens, en esta hora de prue- ba, es la bandera de todo el proletariado argentino!

Otra noticia última: asalto del diario «Crítica» por las huestes de Carles.

¡Adelante! ¡Adelante!

F. A.

LA BIBLIOTECA CULTURA OBRERA acaba de editar

La Sanjuanada de los obreros

Interesante drama social, dividido en tres actos, debido a la pluma de

JUAN LUJAMBIO

Es un trabajo de muy bien orientada lucha sindical e ideológica, que deben de leer todos los trabajadores.

Se compone de 68 páginas, de nutrido texto, impreso en papel satinado, al

Precio de 50 cts.

Ejemplar, con el 25 p. g. de descuento, de 25 ejemplares en adelante.

Pedidos y giros a CULTURA OBRERA, Socorro, 85.—PALMA DE MALLORCA.

Comité Pro Presos Dato

AVISO

Habiendo surgido algunas confusiones con la nota que se publicó, referente al cambio de dirección, debemos manifestar a todos los Sindicatos y Colectividades que ya habían pedido postales y folletos que, para su liqui- dación deben dirigirse a Manuel Sainz de Madrid y que para lo sucesivo es al Sincato Metalúrgico de Barcelona.

EL COMITÉ PRO-PRESOS DATO.
Barcelona 17 —7— 1923.

Páginas Libres

Hemos recibido el núm. 3.º (segunda época) de la hermosa Revista científica ideológica «Páginas Libres», esmeradamente impresa, cuyo sumario es el siguiente:

«Indigencia espiritual», por J. Valmar.— «Páginas de oro», (Ya se despertará!), por Victor Hugo.—«Manantial» (poesía), León Tolstoy.—«Los medios de revolución», Gas- tón Levan.—«Cuadros de la naturaleza», Alfonso Karr.—«El grito de un rebelde», Colvis Hugues.—«Los ricos y las riquezas» (recopilación), J. V. M.—«Las fuerzas de la vida» (conclusión), Dr. José Manuel Puelles.—«Propaganda difícil», V. Martínez.—«La libertad base del progreso», Mario Pommercy.—«Liga española de los Derechos del hombre»—Letras españolas (D. Miguel Unamuno), Ni- colás Sánchez Balastegui.—«La justiciera», Bernard Lazare.—«Mi patria chica» (poesía), Fernando Claro.—«Las dos jóvenes», Sebas- tián Faure.—«Encuesta» (contestaciones de Gastón Leval e Inerfilio Diarot).—«Los de- portados» (poesía), José Trigo Durán.—«El prisionero asesinado» (conclusión) Diamano Charo Zindi.

Bibliografía, Correspondencia, Donativos, Avisos, Prensa recibida.—Balancé del n.º 2.º

Rifa pro-Escuela LUZ de Palma

Cansados ya de esperar a que nos contesta- ran ciertos olvidadizos y hacer esperar tam- bién a los compañeros que tuvieron a bien, en su tiempo, el prestarnos su óbolo, pero al fin hemos verificado dicha rifa teniendo aun bastantes billetes sin cobrar ni tener con- testación de los tenentes a los cuales daremos publicidad después de haber salido esta nota tres veces en CULTURA OBRERA no han liqui- dado su cuenta con nosotros.

Los números premiados son los siguientes:

Premio 1.º	5063
» 2.º	1403
» 3.º	1036
» 4.º	5984
» 5.º	5046

Los poseedores de billetes agraciados pue- den mandarlos acompañados de nombre y se- ñas para así nosotros remitir cuanto antes sus respectivos lotes.

El joven compañero Canellas, alumno de la ESCUELA LUZ; ha sido agraciado con el tercer premio, correspondiente al número

1036, al cual le hemos entregado el respecti- vo lote de libros.

Desearnos al compañero Canellas le sea aprovechable la lectura de dichos libros.

Hasta hoy no hemos recibido noticias de ningún otro agraciado.

Nota.—Para Acrato, Lull; Recibimos tu carta y los 29 billetes devueltos, el giro aun no lo hemos recibido.

Otra.—En el próximo número daremos publicidad a los que hacen caso omiso de nosotros.

Por la escuela «Luz»

LA COMISION

Palma de Mallorca, 25 de Julio de 1923.

Liquidación

ALMAS FUERTES

que editamos a beneficio líquido de los presos.

200 ejemplares mandados el día 17

1.º a 1923 al Comité pro-presos de Vizcaya. 30.00

Mandado hoy 27-7-1923 al Comité pro-presos condenados. 40.05

Faltan a liquidarnos por valor de. 34.20

Total líquido de la edición 104.25

Encarecemos a los compañeros que adeu- dan folletos ALMAS FUERTES, que liqui- den cuanto antes, que piensen que retienen el dinero de nuestros camaradas de entre re- jistas en el fondo de la rosa de mar.

CORREO LIBRE

Compañero Administrador de CULTURA OBRERA: Salud.

Por la presente, te acusamos recibo de la 120.40 pesetas, que has tenido a bien remitir del grupo «Los Errantes» de Lievin.

«El Comité pro presos Dato»—Barcelona. Barcelona.—Comité pro-presos Dato. He- mos contestado a la vuestra; mandad pronto las 25 Postales.

Madrid.—R. Barceló C. Hemos contestado a la tuya. Podemos mandarte el Periódico? Herrera.—A. Medina. Ya nota en el pa- quete.

Pro Sacco y Vanzetti.—Hemos enviado al Comité Sacco y Vanzetti, 10 pesetas, del compañero Jaime Rosich, de Flix, en calidad de solidaridad a los camaradas, víctimas de la reacción capitalista.

¡Oh Libertad... cuántos crímenes se cometen en tu nombre!

La Libertad, en el régimen burgués, es una mercancía vilmente explotable.

Luchemos por la verdadera equidad y li- bertad propiamente dichas.

Salud, Renovación Proletaria.

Vizcaya.—Comité pro presos. Un grupo de españoles cuya dirección es la siguiente: Mr. Pardo Lucas, Chaussee Brunetraul n.º 13 Cipli, Hainaut, Belgique, desean que les mandes vuestra actual dirección para man- daros unos francos, y les digais también si recibisteis 150 francos que os mandaron el 20 de Abril.

Nosotros también deseamos nos acuseis recibo de 20 ptas. que os mandamos el día 12 del corriente.

Ciudadela.—«Nuevo Rumbo.» Mandado el sobrante y carta.

Correspondencia administrativa

Arcos de la Frontera.—J. Gómez. Recibi- das 25 ptas. de libros mandados; en breve mandaremos lo que pides.

Puertollano.—J. García. Recibidas 5 pesetas, del folleto que pides en este momento no tenemos.

Vendrell.—M. Calbet. La cuenta está bien como decimos; el núm. 196 era de 50 ejem- plares y no de 40.

Granollers.—E. Serras. Recibidas 4 ptas. pagado fin Junio; hacemos el cambio y queda a cuenta del Sindicato.

Bollullo.—M. Ramirez. Recibidas 9 pesetas por paquetes, pagado el núm. 200; y 0.25 por un folleto que mandamos.

Champañac.—F. León. Recibidos 15 fran- cos que han dado ptas. 6: 4 por la suscrip- ción, pagado fin Noviembre; 1.40 por folle- tos, que mandaremos en breve; y 0.60 pro- presos.

La dirección de la Soli es: Conde de Asal- to, 85, Barcelona.

Firniny.—G. «Los Inseparables». Recibi- do por conducto de «Tierra y Libertad» 75 pesetas, pagado el núm. 210 y sobran 0.50.

Menarguens.—L. Guijarro. Cambiamos dirección; no hemos mandado los folletos, en breve lo haremos.

Almazora.—M. Grifo. Mandados los libros.

Canet de Mar.—«Fraternidad Obrera.» Re- cibidas 34 ptas. por paquetes, pagado el nú- mero 204.

Procurad hacer los giros con el nombre del que recibe el paquete.

Mahón.—J. M. Zaragoza. Recibidas 27.50 por paquetes, pagado el núm. 204 y sobran 3.20.

Ciudadela.—J. Casanovas. Recibidas 80 pesetas por paquetes, pagado el núm. 204 y sobran 3.20.

Tipografía de Salvador Galatayud